

1919

CONTEXTO; Entrega N° 1.694; Enero 24, 2022

HAJIME KAWAKAMI

(1879 - 1946)

Nació en Yamaguchi, Japón. Fue el hijo mayor de un samurai de rango inferior.

Estudió derecho y ciencia política en la Universidad Imperial de Tokio. Fue muy impresionado por los pensadores reformistas de Tokio, en una época en que desde la perspectiva del 'socialismo cristiano' y otras posturas moralistas, criticaban la oligarquía que detentaba el poder. Su visión del mundo durante este período fue fuertemente moralista.

Enseñó economía agrícola en la universidad donde cursó sus estudios.

Su primer contacto e interpretación de la obra de Karl Marx fue a través de la lectura de La interpretación económica de la historia, que Edwin Robert Anderson Seligman publicó en 1901. Su reacción inicial fue escéptica, porque pensaba que el determinismo económico era una exageración, frente a otras consideraciones como la conciencia humana y el deseo individual. Terminó traduciendo El capital al japonés.

En medio de una fuerte crisis personal y muy influido por León Tolstoy, en 1905 de manera imprevista renunció a la universidad, con intención de dictarle clases a los pobres. Poco tiempo después leyó un texto religioso, titulado Amor no egoísta, escrito por Shoshin Ito, fundador de una secta comunal. Sin perder tiempo se contactó con Ito, pero un par de meses después concluyó que tenían poco en común, porque Hajime quería cambiar el mundo, no aceptarlo.

Luego de trabajar un par de años como periodista, en 1908 volvió a la vida académica, en la Universidad Imperial de Kioto. Durante la siguiente década en cierto modo se convirtió en un pensador del 'establishment', propugnando un modelo de capitalismo con fuerte intervención estatal, como alternativa al centrado en el individuo vigente en Occidente.

"Kioto es famosa por su 'escuela filosófica', pero de la mano de Kawakami también desarrolló una 'escuela económica'. Sobre la base de las contribuciones de Hideo Aoyama, Kei Shibata y Yasuma Takata, luego de 1945 pudo tener lugar el significativo desarrollo de la teoría del equilibrio general en Japón; pero esto ocurrió por la labor desarrollada antes de la guerra, en Kioto, por los 3 economistas citados, ninguno de los cuales se dedicó exclusivamente a equilibrio general. Dicha contribución explica que 18 de las 171 referencias bibliográficas incluidas en Análisis competitivo general, que Kenneth Joseph Arrow y Frank Horace Hahn

publicaron en 1971, corresponden a autores japoneses, lo cual contrasta con el hecho de que sólo 2% de los economistas incluidos en la edición 1999 del Quien es quien en economía, de Mark Blaug, nacieron en Japón” (Negishi, 2004).

Una recorrida por Europa entre 1913 y 1915, utilizando una beca del ministerio de educación, acentuó su apego a las costumbres japonesas y sembró las semillas que varios años después generarían su conversión al marxismo. Ver personalmente la generalizada pobreza existente en las naciones capitalistas avanzadas, le mostró las contradicciones fundamentales del capitalismo. Mientras muchos en Japón pensaban que la pobreza era el resultado del subdesarrollo, él sostenía que el desarrollo del capitalismo agravaba la pobreza de los trabajadores.

En 1917 comenzó a publicar en Asahi, un periódico de Osaka, un conjunto de artículos referidos a la pobreza, que luego recogió en un libro titulado Historia de la pobreza. Encarados desde una perspectiva moralista, los artículos causaron sensación. La obra fue criticada por los marxistas, particularmente por su ex alumno, el economista Tamizo Kushida, para quien la causa de la pobreza se debía a la explotación de los trabajadores, más que al consumo suntuario de la burguesía.

Bajo la presión de la crítica de Kushida e influido por el impacto social de los ‘disturbios del arroz’ y la Revolución Rusa, a los 40 años reconsideró sus ideas y se puso a estudiar a Marx de manera sistemática. Para lo cual fundó una revista titulada Investigaciones sobre problemas sociales. A mediados de la década de 1920 fue criticado por Kazuo Fukumoto, otro prominente marxista, quien lo acusó de no entender el materialismo dialéctico. Como consecuencia de lo cual se puso a estudiar a Lenin.

A fines de la década de 1920 el gobierno japonés comenzó a perseguir las organizaciones de izquierda. Desoyendo el consejo de Kushida, quien le recomendó que se mantuviera en el plano académico, Kawakami se involucró de manera creciente en la política, por lo cual en 1928 lo echaron de la universidad (“en ese momento era el académico más conocido en la lista que había confeccionado el ministro de educación, además de ser una figura carismática entre los estudiantes radicalizados”. Marshall, 1978). Cuando se enteró de su inminente arresto, en 1932 decidió pasar a la clandestinidad, viviendo durante 4 meses en casas de amigos y parientes, hasta que lo metieron preso a comienzos de 1933. Fue dejado en libertad en 1937, luego de prometer que no volvería a la actividad política. Hasta su fallecimiento trabajó en su autobiografía (titulada Jijoden), una obra en varios volúmenes que todavía no fue publicada, y también se interesó por la poesía.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Kawakami? Porque en cierto sentido puede ser considerado el primer gran economista de Japón.

Marshall, B. K. (1978): “Academic factionalism in Japan. The case of the Todai Economics Department, 1919-1939”, Modern asian studies, 12, 4.

Negishi, T. (2004): “Kyoto school of modern economic theory”, Kyoto economic review, 73.
www.marxists.org/subject/japan/kawakami/biography.htm